
林鄭：擬採相對概念訂貧窮線
專責小組月底討論 有信心年內出爐

新一屆特區政府重設扶貧委員會，專責研究
香港的貧窮問題，並提出相關改善建議。

林鄭月娥昨日於港台節目上表示，扶貧委員會
現在是兩條腿走路，一方面是研究制訂「貧窮
線」，「我有信心在2013年內可以制訂貧窮線」。
另一方面則是建議當局推出直接的扶貧紓困措
施，包括新政府上任後已推出的措施，如長者
生活津貼和交通津貼等，未來亦會研究建議進
一步的扶貧政策，相信推出的時間與制訂「貧
窮線」相若。

特首扶貧理念概念相同

對於如何制訂「貧窮線」，她表示，從政府的
看法，制訂「貧窮線」基本上是兩個概念，一
是用家庭入息中位數的計算，是相對貧窮的概
念﹔而若用綜援水平為標準，則是一個絕對貧
窮的概念。「我和我同事的內部看法都覺得，

香港作為一個經濟上相當富裕的社會，或許我
們都應以相對貧窮來看。」她認為，梁振英早
前亦提出要改善最低收入群組人士的生活，亦
是一個相對貧窮的概念。
扶貧委員會下的社會保障及退休保障專責小

組將於本月底舉行會議，深入討論貧窮線的制
訂方法，然後會交給統計處和政府經濟顧問研
究有關數據。林鄭月娥認為，「貧窮線」訂立
後，必須找到一個大家有共識的方法，如何去
量化政府推出的政策措施對於處理貧窮線以下
人士的影響，如在貧窮線下，有公屋和無公屋

的家庭的差別是很大的。

了解成因讓政策更到位

她又解釋訂立貧窮線的意義，與直接紓困是
兩回事，「訂立貧窮線是一很大的承擔，亦是
展示了政府的決心」。貧窮線的功能是透過有公
信力，亦是大家認同的方法去量化香港貧窮人
口，其意義是時常警惕，作為施政者，要不斷
改善貧窮情況；二是當局可以更深入地了解貧
窮線以下的群組的情況如何，貧窮成因為何，
使扶貧政策更加到位。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）行政

長官梁振英於首份施政報告中明確提

出，扶貧委員會的首要工作是根據香港

的實際情況訂立「貧窮線」。身兼扶貧委

員會主席的政務司司長林鄭月娥昨日於

港台烽煙節目上透露，特區政府傾向以

「相對貧窮」的概念來制訂「貧窮線」，

即參考家庭入息中位數的方式來計算，

而她亦有信心可在今年內制定「貧窮

線」。負責制訂工作的扶貧委員會下的社

會保障及退休保障專責小組亦會於本月

底的會議，深入討論貧窮線的訂立方

法。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

律政司建議特區終審法院就外傭
居港權案提請人大常委會釋法，
再次引發連番法治爭議問題。行
政長官梁振英昨日出席電台節
目，再被問到如果終審法院否決
提請人大釋法，政府會否堅持自
行尋求釋法，梁振英回應時重
申，由於外傭居港權案已經進入
司法程序，作為行政長官不宜在
法官判決前作任何評論；但他強
調，政府完全尊重法治精神等核
心價值，香港特區成立15年以
來，亦很少尋求人大釋法，但釋
法是符合《基本法》，更是憲制的
一部分，待法院裁決後，政府尋
求法律意見後再作決定。

重申決心爭2017普選特首

節目期間，有聽眾致電指，香
港已就2016年及2017年普選辦法商
討多年，今日仍然無法前行，質
疑新屆政府有意迴避問題。
梁振英回應時重申在政改問題

上，他和特區政府均沒有倒退，
更沒有迴避，尤其是人大常委會
已訂下普選時間表，他有決心爭

取2017年行政長官普選，「2016
年及2017年普選已經訂定明確時
間表，目前距離2017年選舉仍然
有足夠時間，政府定會就政改方
案展開諮詢，只是時間上的問
題」。
就有市民對施政報告未有就性

傾向歧視作立法諮詢感到失望，
梁振英回應時坦言，政府就立法
保障不同性傾向人士免受歧視沒
有立場，但考慮到社會對有關問
題意見有分歧，未來會繼續聽取
各界意見，「性傾向歧視的立法
諮詢對新政府而言，是來得太
快，內部亦未就相關議題展開研
究，現階段應率先集中精力研究
房屋、貧窮等急切問題，但政府
是尊重任何性取向及言論自由」。

聽眾讚大推房策史無前例

有市民則大讚新屆政府史無前
例推出大量措施解決房屋問題，
並寄語政府應持更強硬態度回應
反對聲音。梁振英坦言，他尊重
立法會議員意見，更重視行政立
法的良好合作關係，會繼續以謙
卑態度廣納意見。

強調釋法符合《基本法》

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

對有聽眾質疑，施政報告設立多
個委員會及研究小組是施行「拖
字訣」，建議政府為委員會工作訂
下死線。特首梁振英回應時否認
設立諮詢委員會是施行拖延的策
略，相反政府是依據社會需要成
立委員會，全面諮詢不同持份者
的意見，確保政策與民共議，
「我亦有向委員會提出自己的要
求，包括要求扶貧委員會提出要
在本財政年度內訂出貧窮線，確

保任何政策制訂前，亦會聽取委
員會的意見」。
林鄭月娥在另一個節目中亦

指，不論是回歸前或回歸後，香
港政府施政，長期都是利用委員
會，以吸納一些有專業知識、有
經驗的人士參與，集思廣益，特
別是隨 社會變化，許多問題不
只是香港內部，有更多其他方面
經驗或視野的人士提供意見，是
有幫助的。

設委會諮詢政策非拖延

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

就發展啟德體育園區，民政事務局
昨日正式邀請私人企業及其他持份
者提交初步、不具約束力的意向
書，截止日期為下月28日。民政事
務局發言人表示，政府是基於兩方
面的考慮徵求初步意向書，一是希
望提升公眾對啟德體育園區的認
知，二是透過集思廣益去思考如何
以最好的方法推展相關工程。局方
會邀請有興趣提交意向書的人士出
席本月30日舉行的持份者簡介會。

曾德成：讓持份者表意向

民政事務局局長曾德成昨日於立
法會民政事務委員會上表示，局方
正加緊推進啟德體育園區籌劃工
作，將邀請相關界別參與簡介會，
讓他們可就其規劃、設計及融資不
同方面提交意向書，以確保體育園
區符合社會各界的需要。
局方發言人形容，發展啟德體育

園區將改善現時公共體育設施和休
憩用地不足的問題，尤其可以紓緩
東九龍的情況。啟德體育園區會提
供現代化和多用途的場地，可同時
提升香港舉辦國際大型體育賽事的
能力。

啟德體育園簡介會月底舉行
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

立法會將於本月30日起一連3日辯
論施政報告致謝議案，工聯會立
法會議員陳婉嫻在立法會內務委
員會上表示，過去出任立法會議
員時，施政報告和致謝動議會相
距約3星期，但今年只得14天，令
循區議會(第二)界別晉身議會的她
未必有足夠時間諮詢地區意見：
「希望政府考慮一下我們這些類似
『超級』(的議員)，全港去做居民
大會，時間遷就得很辛苦。我希
望政府在新制度下要考慮我們這
類人。」同樣是「超級議員」的

民主黨涂謹申同意陳婉嫻的意
見，更提議放完農曆新年假期後
才辯論致謝動議。
內會主席梁君彥回應時表示，

今年的致謝動議日期已落實不可
改動，強調今次是特別例子，因
為施政報告押後了宣讀，稍後又
要放農曆新年假期和發表財政預
算案，他將來會與政府商討，希
望來年能安排得更好。立法會秘
書處秘書長陳維安也表示，今年
的安排與過去4年相若，日後與立
法會主席計劃開會日期時會反映
議員的意見。

陳婉嫻盼延後致謝動議
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證公僕極力支持梁班子

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）行政長官梁振英昨晨繼
續出席電台英文論壇，親自解說未來5年的施政藍圖。梁振
英承認，首份施政報告並無太多亮點，亦非為民望而做，
否則他定會在施政報告之前留起明知受歡迎的政策措施，
不會做到政策「成熟一項推一項」，「我好希望盡最大努力
解決房屋供求，凝聚全港市民，讓大家感受到香港不只是
居住地，而是700萬人是一家⋯⋯我不能夠話我不歡迎最新
的民調結果，但與此同時，施政報告亦非為民望而做」。

林鄭：明白市民期望大

對早前港大民調顯示，梁振英首份施政報告的滿意度較
前兩任特首的首份施政報告為低。政務司司長林鄭月娥昨
日出席另一個電台節目時亦指，這要看整體大環境，「無
可諱言，新一屆特區政府在去年7月上任後，比較艱鉅」，
亦明白香港有許多深層次問題等待解決，市民對梁振英的
首份施政報告有相當大的期望。不過，她表明：「若推出
一些明知在社會上未有普遍共識的措施，不是審慎施政的
態度。」
就許多政黨和市民質疑梁振英的施政報告未有涵蓋所有

競選承諾，林鄭月娥解釋，無論是競選綱領，或施政報
告，都是講一個藍圖，不是在第一日便可以全部做到，最
重要是勾畫出一個長遠願景，希望藉此起步，並按 社會
的看法和意見去落實。「新特區政府在過去6個月已推出
許多措施，因此在制定施政報告時是加倍困難，既要有效
措施及時出台，亦要有未來5年規劃。」

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）就行政長官梁
振英日前發表的首份施政報告，政務司司長林
鄭月娥昨日於電台節目上形容，首份施政報告
給人非常勤奮、非常努力的強烈感覺。她並談
到公務員與問責班子的合作，指從過去6個月的
特區政府工作，以及施政報告中的全面性，是
很明顯反映公務員是極力、高度支持梁振英和
整個問責團隊的施政工作：「這是毋庸置疑
的。」她又稱，基於了解後，梁振英會諒解有
些措施在短期內執行有困難。

讚梁客觀開放聆聽困難
自梁振英上任後，外界便不時質疑他與公務

員有合作問題。林鄭月娥指出，從梁振英的角
度看，他畢竟不是在政府工作的人士，但他亦
是採取相當客觀的態度，亦是很開放地聆聽，
究竟公務員在執行日常工作中，特別是回應他
的施政目標時有何困難：「他是花很多時間增
加認知。」同時，梁振英亦向政府部門提出，
政府很需要定下政策目標，並將參與的相關部

門團結起來，大家認同政策目標，並有同樣的
心機去落實。
就早前有不同意見的市民在表達意見時發生

衝突，林鄭月娥認為，香港基本上是一很守法
的社會，包容態度是主流，大家都是以和平、
理性、非暴力方式來表達意見，「我們當然不
樂見，有一些不同意見出來表達會出現衝突場
面，更不希望見到暴力行為發生」，這不但對於
社會和諧毫無裨益，對於前線執法警員亦是很
大壓力。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）新一份施政報
告提出，為各區區議會分別額外預留1億元的一
次過撥款，以推展當區的社區重點項目。但有
反對派議員借機「上綱上線」，聲言這筆新錢會
淪為官方贊助的「蛇齋餅 」，即遭民政事務局
局長曾德成嚴正反駁有關講法，指有關計劃的
操作過程高度透明，區議會作出決定後，亦需

要回來立法會討論和申請撥款，大家是可以看
到撥款情況。

梁志祥關注廣納議員參與

地區行政中各區議會獲撥1億元額外資源推動
重點項目，成為昨日民政事務委員會上的焦點
問題。多位議員均關注計劃的具體操作和安

排，如身兼元朗區議會主席的民建聯議員梁志
祥關注，如何在有關撥款運用的決策過程中，
可令盡可能多的議員參與。
民主黨議員黃碧雲和公民黨毛孟靜則繼續

「政治化」有關計劃，聲言擔心有關計劃會淪為
官方贊助的「蛇齋餅 」，變成宣傳既得利益
者，或政治宣傳，「如何確保不是用這18億成為
民建聯2015年的競選資本」。
民建聯議員蔣麗芸反駁，區議會決定項目有

一定程序和很高的透明度，指他們的所謂質疑
只是阻礙地區發展。工聯會鄧家彪亦補充，區
議會的項目是以區議會為主，不會宣傳任何議
員。

曾德成：立會監察高透明

曾德成回應時否認會出現這種情況，「無聽
到過1億元的『蛇齋餅 』」，指計劃是高度透明
的，在社會上以至立法會都會監察。按照這個
計劃，各區的重點項目只是做一、兩個，不會
分成很多很小金額的項目，主要是一些大型工
程。他亦聽過有些社區想做醫療、護養服務工
作。
至於劃一文康市政設施和服務的收費水平，

獲得多位議員的歡迎。曾德成透露，最快的目
標是在今年夏天完成有關工作，若技術上未能
馬上解決，當局的目標會是在下個財政年度內
實現。

撥款被屈「蛇齋餅 」曾德成駁斥反對派

■曾德成指地區計劃是高度透明的，在社會上以

至立法會都會監察。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■蔣麗芸指反對派的所謂質疑只是阻礙地區發

展。 香港文匯報記者梁祖彝攝

■梁振英昨日出席香港電台英文台的「烽煙」節目，回答市民就新施政報告的提問。

■林鄭月娥透露，政府傾向以「相對貧窮」的概念來制

訂「貧窮線」。 劉國權 攝
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